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Светлана СВИЧ

В минувшую среду жители 
Шахтинского региона имели 
возможность озвучить все 
свои жалобы лично акиму 
области. Почти два часа 
Ермаганбет Булекпаев отвечал 
на вопросы населения города 
и прилегающих поселков, 
выслушивал их нарекания и 
разбирался в проблемах. 

Зал нового спортивно-оздоровитель-
ного комплекса TENTEK в этот день 
превратился в большую приемную об-
ластного акимата. За столиками ждали 
посетителей руководители и специали-
сты всех управлений и ведомств, а за 
центральным столом вел прием глава 
региона на пару с градоначальником 
Муратом Кыдырганбековым. В кори-
доре посетители заранее записывались, 
кратко описывали суть вопроса, чтобы 
было понятно, к кому из специалистов 
направить человека, и получали талон-
чик с номером.

Знакомые все лица
Стоит отметить, что некоторых со-

беседников Ермаганбет Булекпаев уже 
узнает в лицо, так как они не в пер-
вый раз обращаются к нему со своими 
проблемами. В частности, два предсе-
дателя КСК домов по проспекту Абая 
Кунанбаева, 71, и Московская, 27, на 

прошлой встрече с населением уже оз-
вучивали наболевшие вопросы своих 
жилищ и дворов, и некоторые из них по 
поручению акима решились – к приме-
ру, оборудовали футбольное поле. Но 
появились новые. Так, на поле до сих 
пор нет искусственного газона, обе-
щанного подрядчиком. Управдом мно-
го лет просит установить во дворе дет-
скую площадку, но их адрес почему-то 
обходят стороной. 

– Я бы хотел, чтобы вы понимали: 
мы очень много денег из бюджета сей-
час тратим на вашу ТЭЦ и на ремонт 
теплотрассы, – ответил аким области. 
– Это первоочередные вопросы. Мы 

должны подавать жителям качествен-
ное тепло, а это стоит больших денег. 
Сейчас приведем в порядок теплосети, 
после этого из городского бюджета вы-
делят деньги вам на площадку. Дайте 
нам время. 

Также поднималось много вопро-
сов, которые можно было бы спо-
койно решить на местном уровне, не 
подключая главу региона. К примеру, 
тяжелые машины коммунальщиков 
разрушили тротуарную дорожку, а 
после себя ничего не восстановили. 
Чтобы спилить два сухих накренив-
шихся дерева, жителей отправили к 
частникам, которые запросили по 50 

тысяч тенге за каждое. Ночью бомжи 
хотели украсть футбольные ворота 
с новой площадки, потому что они 
были не укреплены, – благо бдитель-
ная председатель КСК предотвратила 
кражу. Всеми этими вопросами зай-
мется аким Шахтинска.

Группа из восьми человек пришла 
к главе региона с целым списком про-
блем поселка Шахан. Инициативные 
и неравнодушные мужчины и женщи-
ны болеют душой за свой населенный 
пункт и хотят, чтобы их земляки тоже 
жили в комфорте, не хуже городских. 

Зачем 
тогда 
камеры?

Жители Сортировки обратились 
в редакцию с наболевшей 
проблемой – территория их дворов 
загромождается негабаритным 
мусором. Но мер к нарушителям 
никто не предпринимает, даже 
несмотря на то, что рядом 
установлены видеокамеры. 

Житель улицы Локомотивной, д. 147, 
пожаловался на содержание района. Все 
лето мусорная площадка во дворе дома 
переполнена негабаритным мусором. Ка-
рагандинец просит, чтобы участковые 
инспекторы наконец-то начали работать, 
ведь установить лиц, выкидывающих не-
габарит, довольно легко – у одной из ор-
ганизаций в их доме камеры направлены 
прямо в сторону площадки для отходов. 
Житель просит разобраться с загрязните-
лями двора.

Ситуацию прокомментировала пресс-служ-
ба департамента полиции Карагандинской 
области: «Информация принята во внимание 
и направлена в управление полиции г. Кара-
ганды.

Выброс крупногабаритного мусора в 
баки для бытовых отходов является на-
рушением ст. 505 КРК об АП и за это на-
лагается штраф в размере 20 месячных 
расчетных показателей (69000 тенге). 
Крупногабаритный мусор необходимо вы-
возить самостоятельно.

При выявлении правонарушений жителей 
просим своевременно звонить на номер 102 
(номер бесплатный)».

Сначала тепло, потом остальное
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Светлана СБРОДОВА

17 августа в 10.05 в 
выработке угольного 
уклона Д6 шахты 
«Казахстанская» 
загорелась конвейерная 
лента. В подземных 
условиях выработку 
сразу заволокло 
ядовитым дымом. На 
место происшествия 
незамедлительно прибыли 
отделения РЦШ «ПВАСС» 
и ДЧС Карагандинской 
области, 12 отрядов 
спасателей приступили к 
ликвидации аварии. 

Всего на момент ЧП там на-
ходились 227 человек. Людей 
партиями начали эвакуировать 
через фланговый ствол, всего 
на поверхность вывели 222 гор-
няка. Еще пятеро не вышли на 
связь после оповещения о лик-
видации аварии, начались их 
поиски.

После информации о прои-
зошедшем на «Казахстанскую» 
прибыли аким Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпа-
ев, руководители правоохра-
нительных органов и прокура-
туры, был создан оперативный 
штаб.

Надежда умирает 
последней

В больницы Шахтинска и Кара-
ганды было направлено 13 чело-
век. У нескольких пострадавших 
– сильное отравление. Как расска-
зала заведующая токсикологиче-
ским отделением многопрофиль-
ной больницы имени профессора 

Х. Макажанова Сауле Смагулова, 
у двоих шахтеров, пострадавших 
на шахте «Казахстанская», острое 
отравление шахтными газами, 
в том числе угарным. Учитывая 
тяжелое состояние, они были го-
спитализированы в реанимацию. 
Еще 11 пострадавших достав-
лены в Центральную больницу 
Шахтинска и многопрофильную 

больницу им. профессора Мака-
жанова. 

На вчерашний день пожар на 
конвейерной ленте выработки 
угольного уклона Д6, которая 
находится на глубине около 650-
700 метров под землей, еще не 
потушили. Хотя частично уже 
удается локализовать отдельные 
участки возгорания. На месте 

работают отделения спасателей. 
Вечером 17 августа в выработке 
обнаружили тело одного погиб-
шего, вчера утром – второго, в 
течение дня удалось поднять на 
поверхность тело третьего горня-
ка. Как сообщила пресс-служба 
АО «АрселорМиттал Темиртау», 
в настоящий момент идет опо-
знание. Поиски еще двух пропав-

ших шахтеров продолжаются. На 
месте работают горноспасатели 
РЦШ «ПВАСС» и ДЧС Караган-
динской области.

По словам заместителя испол-
нительного директора АО «Ар-
селорМиттал Темиртау» Сергея 
Огая, штаб по ликвидации аварии 
работает в режиме нон-стоп.

– Горноспасатели ВГСЧ смог-
ли пройти выше аварийного 
участка, определили, что рас-
пространения пожара в сторону 
скипового ствола нет, – уточнил 
он во время брифинга РСК. – 
Это дает более или менее опти-
мистичные прогнозы.

В то же время шансов на то, 
что людей найдут живыми, очень 
мало. Дело в том, что у шахтеров 
в момент эвакуации запаса возду-
ха в самоспасателях было всего 
на час. Хотя если бы они остались 
дожидаться помощи, не двигаясь, 
то смогли бы продержаться до 
пяти часов. Но с момента аварии 
прошло уже более суток...

Как отметили в АО «АМТ», се-
мьям погибших шахтеров окажут 
всестороннюю поддержку, пред-
усмотренную коллективным до-
говором. А именно: покроют за-
траты, связанные с погребением. 
Полагается единовременная вы-
плата семье в размере 10 годовых 
зарплат погибших работников. 
Помимо этого, гарантирована 
ежемесячная страховая выплата 
на каждого ребенка до исполне-
ния ему 18 лет или до 23-х, если 
он является студентом. 

ЧП

Система не сработала
В угольном департаменте АО «АрселорМиттал Темиртау» – снова ЧП, а в шахтерские семьи пришло горе
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Самый главный вопрос, волну-
ющий шаханцев на сегодняшний 
день, – ремонт дорог. Многостра-
дальную трассу Сарань – Ша-
хан – Шахтинск уже несколько 
лет сотрясают скандалы. В 2019 
году управление пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог Карагандинской области зака-
зало проект и выделило деньги на 
капитальный ремонт этой трассы. 
Через какое-то время акты вы-
полненных работ были подписа-
ны, а дорога так и не появилась. 
Дорожное полотно на подъезде к 
Шахану сляпано кое-как, целые 
куски остались нетронутыми, в 
других местах уложенный тонким 
слоем асфальт пошел волнами и 
вспучился или, наоборот, прова-
лился, а до Шахтинска участок и 
вовсе сохранился в первозданном 
виде. Из-за недобросовестности 
подрядчика договор с ним был 
расторгнут. Сейчас назначен ау-
дит, по результатам которого бу-
дут определены виновные лица и 
открыто уголовное дело, так как 
налицо факт хищения бюджет-
ных средств в большом объеме. 

На встрече с населением в апре-
ле глава региона пообещал, что ка-
питальный ремонт дороги все же 
состоится, начнется в этом году и 
будет рассчитан на три года. Но 
к концу лета выяснилось, что на-

чать реконструкцию возле Шахана 
пока не представляется возмож-
ным. Так как после проведения 
аудита начнется уголовное раз-
бирательство, закон не позволяет 
проводить там никаких действий.

– Пока там не определят ответ-
ственное лицо, которое подпи-
сало акт выполненных работ и 
оплатило несуществующую до-
рогу, приступить к новому ремон-
ту возможности нет, – пояснил 
Ермаганбет Булекпаев. – В этом 
году можем дать только 500 мил-
лионов, на эту сумму отремон-
тируют 700 проблемных метров 
трассы со стороны Шахтинска. 
Кроме того, идут работы по под-
готовке объездной трассы, обу-
стройство двух мостов и разра-
ботка проекта для третьего моста 
через Шерубай-Нуру. На следую-
щий год я заложу в бюджет всю 
необходимую сумму – 3 млрд 100 
млн тенге, и дорога у вас будет. 

Придется подождать
Еще один немаловажный во-

прос для поселка – тепло. Не-
сколько лет назад на подъезде 
к населенному пункту была по-
строена котельная, которая по-
зволила подключить к централь-
ному отоплению многоэтажки и 
часть домов частного сектора. Но 
остальные владельцы особняков 
тоже хотят забыть про уголь и 

получать тепло чисто и комфор-
тно. Проект по установке цен-
тральных тепловых пунктов уже 
разработан, но люди переживают, 
что работы не начинаются. Аким 
Шахтинска пояснил, что проект 
прошел экспертизу и вошел в пе-
речень приоритетных, которые 
финансируются из республикан-
ского бюджета. На это необходим 
1 млрд 64 млн тенге. Четыре те-
пловых узла дадут возможность 
повысить давление и темпера-
туру воды в сетях, что позволит 
обеспечить подключение к общей 

теплосистеме еще множество 
домов. Один нюанс – средства в 
этом году не выделены, так что 
людей снова попросили подо-
ждать. 

Вопросы здравоохранения в 
Шахане, по мнению жителей, 
тоже решаются очень долго. 
Так, в этом году начат ремонт 
здания поликлиники, которое 
давно находится в плачевном со-
стоянии. Правда, пока занялись 
только первым этажом. Пациен-
там обещали, что реконструкция 
завершится к маю, но работы 
там все еще в разгаре. Как по-
яснила руководитель управле-
ния здравоохранения Бибигуль 
Толегенова, была произведена 
корректировка проекта. Вместо 
запланированного линолеума на 
первый этаж решили постелить 
керамогранит, добавили работы 
по монтажу вентиляционной 
системы. Также в дополнитель-
ные виды работ была внесена 
установка лифта, которого в 
поликлинике никогда не было. 
Ремонт на первом этаже завер-
шат только к концу года, а вот с 
приобретением новой мебели и 
оргтехники придется подождать 
до следующего года. 

Рассказали шаханцы и о плохом 
оснащении службы скорой помо-
щи. На вооружении у подстанции 
на сегодняшний день две очень 
старые машины, на которые по-
стоянно жалуются пациенты. В 

июне были приобретены две но-
вые кареты, однако их на работу 
не выводят. Как объяснил руко-
водитель больницы г. Шахтинска, 
машины были приобретены в 
лизинг, но оплата за них не про-
изведена. Так как у медицинского 
учреждения сложился большой 
дефицит средств и денег хвата-
ет только на зарплату персона-
лу. Пока не оплачены покупка 
и страховка, пользоваться ими 
нельзя. Активистам пообещали в 
ближайшее время зарегистриро-
вать транспорт и выпустить его 
на линию. 

Еще они просят отдать пустую-
щий корпус бывшей поликлини-
ки дому престарелых.

– Когда мы подняли этот во-
прос, нам ответили, что дом для 
пожилых людей не нуждается в 
дополнительных площадях, там 
хватает койко-мест. Но вчера мы 
хотели устроить туда моих сосе-
дей, и нам ответили, что все места 
заняты. Мы просим это здание от-
ремонтировать и создать хорошие 
условия для пребывания пенсио-
неров. Ведь сейчас у них нет ни 
актового, ни спортивного зала. 
Когда мы с детьми приходим их 
поздравлять на праздники, прихо-
дится делать это в узком коридо-
ре, так как другого места просто 
нет, – рассказала общественница.

Также немаловажным вопро-
сом для жителей отдаленного 
поселка является график движе-

ния междугородних автобусов. 
Маршруты сейчас обслуживают 
два перевозчика: по дороге Ша-
хан – Шахтинск ездит транспорт 
автопарка № 3, а из Караганды в 
Шахан – автопарка № 5. 

– Если автопарк № 3 на 80% 
обновил свои автобусы, то авто-
парк № 5, закупив 50 автобусов 
на Саранском заводе, не выделил 
для нашего поселка ни одного, а 
обещали нам хотя бы две новые 
машины. Нынешний транспорт 
технически неисправен, с линии 
ежедневно сходит по 2-3 авто-
буса, приходится следующего 
графика ждать по полтора – два 
часа, – рассказала член местно-
го сообщества Марина. – Мало 
того, скоро дожидаться автобу-
сов нам станет негде, потому что 
здание автостанции выставлено 
на торги. У нас по поселку нет 
других пунктов посадки пасса-
жиров, кроме автостанции, но ее 
давно продали в частные руки, 
и сейчас собственник желает ее 
перепродать. Остановочный па-
вильон вместо теплого здания 
нам не подойдет, так как люди 
ждут автобус подолгу, а по утрам 
в Караганду едет очень много на-
рода. 

– Пока у автопарка нет возмож-
ности выделить новые автобусы. 
Я с ними встречался, они обеща-
ют закупить еще партию, из них 
вам выделят транспорт. Что каса-
ется автостанции, на ее выкуп у 
нас нет средств, но можно проду-
мать вопрос об аренде, – предло-
жил глава региона.

С просьбой построить в Шаха-
не бассейн аким попросил повре-
менить. Пока в первоочередном 
порядке нужно отремонтировать 
дороги и провести тепло в част-
ный сектор, на что уйдет почти 5 
миллиардов тенге. Даже самый 
маленький бассейн обойдется 
бюджету минимум в один милли-
ард тенге, таких средств сейчас 
выделить не могут. А вот много-
функциональный корт в следую-
щем году пообещали поставить в 
Шахане и Долинке. 

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
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Сначала тепло, потом остальное
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За счет компании оплатят получение 
первого образования, при условии, что 
это дневная форма обучения. Также се-
мье оплатят все сопутствующие расходы 
на детей до исполнения 23-х лет. 

Если родные погибших горняков 
нуждаются в жилье, то его приобретут 
либо перечислят на счет единовременную 
компенсацию на его покупку, а также по-
кроют затраты на ремонт. Работодатель 
выплатит определенную часть ипотеч-
ных платежей. Он также обязуется тру-
доустроить вдов и детей на предприятия 
компании. Им предусмотрят ежегодные 
путевки в санатории и детские лагеря.

– В прошлом году на шахте имени Ле-
нина погибли пять горняков, – уточнил С. 
Огай. – В тот же год различные травмы 
получили 18 человек. В этом году авария 
произошла на шахте «Казахстанская», 
пока нашли тела троих, еще двоих ищут. 
С начала года на предприятиях департа-
мента травмы получили восемь человек.

Негорючее горючее
С июля на том участке, где произошла 

авария, в общей сложности обновили 
1,5 километра ленточного полотна. Как 
пояснил заместитель исполнительного 
директора АО «АрселорМиттал Темир-
тау» Сергей Огай, необходимость в этом 
назрела давно.

– Департамент снабжения закупает то-
вар всегда у проверенных поставщиков из 
Украины и России, – сказал он во время 
брифинга. – Такой ленты приобретено по-
рядка 30 километров. На конвейерной лен-
те выработки угольного уклона Д6 замени-
ли 1,5 километра изношенного полотна.

Причем это сделали за день до того, 

как произошла трагедия, уточнил пер-
вый заместитель акима Карагандинской 
области Вадим Басин. Этот факт удалось 
выяснить комиссии в ходе расследования 
происшествия. Повлияло ли это на по-
жар, пока неясно. Как только полностью 
локализуют возгорание, эксперты точно 
установят причину, спровоцировавшую 
эту ситуацию. Хотя, как пояснил Сергей 
Огай, само по себе ленточное полотно 
трудногорючее. Но если происходит воз-
горание, то зачастую бывает густой дым, 
сквозь который ничего не видно.

– Чтобы иметь возможность проводить 
спасательные работы, были предусмотре-
ны разные способы проветривания, – ска-
зал он. – Пытались сбить пламя вентиля-
ционной струей и регрессировали струю. 
Сейчас выбрали наиболее оптимальный 
режим проветривания. Тот, который по-
зволяет вести одновременно и локализа-
цию пожара, и проводить обследование 
прилегающих выработок. По информации 
оперативного штаба, горит только кон-
вейер, наблюдается тление угля, который 

находится на почве. А также есть следы 
возгорания закрепного пространства. Все 
это проливается водой.

«Все получили сигнал»
Еще в ходе предварительного рассле-

дования выяснилось, что здесь действо-
вала система позиционирования, позво-
ляющая в режиме реального времени 
отслеживать каждого горняка, спустив-
шегося под землю. Одной из первых си-
стема была внедрена на шахте «Казах-
станская», однако при серьезной аварии 
она дала сбой.

По словам первого заместителя главы 
региона Вадима Басина, на момент ава-
рии на табло было видно всех 227 горня-
ков, работающих на участке выработки 
угольного уклона Д6.

– Причем высвечивается полная ин-
формация о человеке: имя и фамилия, 
табельный номер, год рождения, а также 
сколько в этом месте содержится кисло-
рода, метана и СО, – пояснил он вчера 

на брифинге. – Во время пожара все ра-
ботники получили сигнал об эвакуации. 
Было видно, что практически все начали 
двигаться в сторону стволов. Они выхо-
дили на поверхность по трем стволам. 
Видели и пятерых человек, которые не 
вышли на связь. Но во время пожара 
была повреждена система позициониро-
вания, в том числе и резервные каналы, 
которые не должны были пострадать. И 
через полчаса с момента аварии она пе-
рестала работать. Причину произошед-
шего еще предстоит выяснить.

Между тем на то, чтобы 222 горняка 
смогли подняться на поверхность, в об-
щей сложности ушло около трех часов. 
Хотя по расчетам, уточнил заместитель 
исполнительного директора АО «АМТ» 
Сергей Огай, выход из опасной зоны в 
задымленной атмосфере должен занять 
не более 30 минут. 

– Хочу отметить, что шахтеры не все 
время были в задымленном простран-
стве, – сказал он. – Они передвигались 
и там, где была свежая струя. Мы будем 

проверять информацию о том, что у ко-
го-то не сработали самоспасатели или 
вышел их срок годности. Эти приборы 
проверяются ежемесячно на герметич-
ность. Отмечу, что система газовой за-
щиты – многоуровневая. Превышения 
концентрации метана зафиксировано не 
было. Были показания по углекислому 
газу. После чего дежурным было принято 
решение о введении плана ликвидации 
аварии.

Высшее наказание
Аварийные работы на шахте «Казах-

станская» продолжаются. Сейчас там ра-
ботают около 1,5 тысячи человек. После 
того как завершится план ликвидации 
аварии и будет решение комиссии, нач-
нутся восстановительные работы обору-
дования и выработок. 

После расследования причин группо-
вого несчастного случая на шахте «Ка-
захстанская» материалы передадут в суд 
для принятия процессуального решения. 
Если руководство предприятия будет 
признано виновным, то ему грозит уго-
ловная ответственность, уточнил пред-
седатель Комитета труда и социальной 
защиты МТСЗН Толеген Оспанкулов.

Между тем Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев поручил Правитель-
ству и акимату Карагандинской области во 
всем разобраться и оказать необходимую 
помощь пострадавшим во время пожара 
горнякам. Как сообщает Акорда, Прави-
тельство должно провести переговоры с 
иностранной компанией, являющейся соб-
ственником данного предприятия. Необхо-
димо обеспечить безопасность персонала. 

«Продолжающиеся аварии на пред-
приятиях, принадлежащих зарубежной 
компании, свидетельствуют о серьезном 
нарушении ею своих инвестиционных и 
прочих обязательств с соответствующи-
ми последствиями для последующего 
пребывания на казахстанском рынке», – 
сказано в сообщении.

г. Шахтинск
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Стать успешным 
фермером и производить 
качественную продукцию 
– к этой цели Ботагоз 
Абдуалиева идет 
поступательно. Дело 
начала с нуля, а теперь у 
нее уже молочная мини-
ферма. Она поделилась 
своей историей бизнеса. 

– Окончила я КарТУ им. 
Абылкаса Сагинова, инже-
нер-материаловед. Работала в 
лаборатории, проверяла металл 
на износостойкость. Потом за-
нималась пиаром и маркетин-
гом. Жили мы с мужем в горо-
де. И лет восемь назад решили 
заняться молочным животно-
водством, приобрели корову. 
В квартире ее держать же не 
будешь! Поэтому она находи-
лась в ауле у родственников. Со 
временем количество животных 
увеличилось до четырех. И мы, 
как в мультике про Простоква-
шино, летом ездили к коровам 
на «каникулы». Доили, заго-
товки делали. Продукцию сами 
потребляли и близких угощали, 
– вспоминает наша героиня.

Но потом семья подумала, 
что это несерьезно, когда дело 
твое там, вдалеке. Решили пе-
ребраться в село, но поближе к 
городу. Выбор пал на Уштобе. 
«Взяли участок, и первым де-
лом не дом построили, а про-
сторный хлев, чтобы нашим 
кормилицам было, где жить», – 
улыбается Ботагоз Абдуалиева. 

Дело стало спориться, и на 
данный момент в ее мини-фер-
ме 10 дойных коров. Из молока 
производят масло, сгущенку, 
сыр, творог, сливки, кефир, сме-
тану, курт, йогурт. 

– Я и супруг – городские. По-
нятия не имели, что такое жи-
вотноводство. Начинали с нуля. 
Первые 3-4 года узнавали азы 
производства, я даже не знала, 
как к этой корове подступить-
ся. Родители мужа хоть и жили 
в городе, но детство свое про-
вели в ауле. Поэтому свекровь 
мне очень помогла, учила до-
ить, перерабатывать, подарила 
мне первый сепаратор. Вообще, 
молочное направление, на мой 
взгляд, сложнее, чем мясное. В 
последнем ты растишь скоти-
ну, корма на зиму заготавлива-
ешь, подошло время – пустил 
на убой. С переработкой моло-
ка тяжелее. Рано утром корову 
надо подоить, с молоком разо-
браться, всю посуду перемыть, 

все должно быть стерильно. 
Потом есть еще вечерняя дой-
ка. Обычно у многих график 
работы с 9 до 18 часов с двумя 
выходными, а тут об отдыхе 
забываешь, особенно, когда у 
тебя дети (моей дочке два года). 
Многие, бывает, даже растят 
молочную корову и продают ее, 
не хотят заниматься переработ-
кой. А кто-то доит буренку и 
молоко сдает производителям, 
– рассказывает сельчанка. 

Потребителями ее продукции 
становятся жители Караганды. 
Масло берут в больших коли-
чествах (до 30 килограммов 
доходит). Хороший спрос на 
домашнее молоко и сметану. А 
творог внушительными объема-
ми приобретают фирмы, зани-
мающиеся изготовлением соот-
ветствующих полуфабрикатов, 
например сырников. Объявле-
ния бизнесвумен размещает и в 
соцсетях. 

А не так давно Б. Абдуалиева 
в региональной палате «Атаме-
кен» прошла обучение по пере-
работке молока и производству 
сыров. 

– Курс многое дал мне. Когда 
что-то изготавливаем в домаш-
них условиях, по старинке, как 
наши бабушки-дедушки, – это 
одно. Совсем другое – как то 
же самое делается на современ-
ном производстве. Мы получи-
ли знания по стандартизации, 
узнали дополнительно о тем-
пературных режимах, нам рас-
сказали о расширении линейки 
выпускаемой продукции: что 
еще можно делать и как. Теперь 
есть возможность производить 

сметану 15-20%, ту, что прода-
ется в супермаркетах. Да и во-
обще, на данный момент всю 
«молочку», которая в магазинах 
стоит, мы выпускаем. А рань-
ше, помню, я варила творог и 
плакала. Столько его пришлось 
выкинуть, пока не научилась, – 
делится наша собеседница.

Потом ей предложили поу-
частвовать в программе «Одно 
село – один продукт» (ОСОП). 
Проект направлен на улучше-
ние качества продукции, со-
здание местных брендов, мар-
кетинг и повышение ценности 
изделий на рынке. В ОСОП 
участвуют женщины с предпри-
нимательской инициативой, а 
также действующие бизнесву-
мен. Было подано 20 заявок от 
деловых сельчанок. Свою про-
дукцию они представили на ре-
гиональной выставке «Лучший 
товар Казахстана». В финал 
попали 10 проектов, из которых 
бренд-комитет выбрал три. В 
этой тройке оказалась и Ботагоз 
Абдуалиева. Победительницы 
будут участвовать в республи-
канском конкурсе. Им помогут в 
брендировании и сертификации 
продукта, продвижении товара 
на рынок. Также предоставят 
маркетинговое сопровождение.

– ОСОП очень хороший 
проект, который позволяет ра-

ботать с маркетологами. Это 
очень важно. Когда нет фокуса 
и ты распыляешься, это услож-
няет развитие бизнеса. Линей-
ка-то у нас широкая. Марке-
тологи знают рынок глубже, 
покажут, на чем заострить вни-
мание, помогут рассмотреть 
перспективу, посоветуют, на 
чем сфокусироваться, понять, 
что нужно потребителю. В пла-
нах – дальнейшее развитие. К 
примеру, доильный аппарат у 
нас есть, он обеспечивает чи-
стоту процесса и сырья. Но мы 
хотим приобрести другое обо-
рудование, позволяющее доить 
двух коров одновременно. Так 
экономится время, которого 
всегда не хватает. Планируем 
также увеличивать поголовье 
скота. Все это подразумевает 
дополнительные рабочие руки. 
Сейчас нам помогают родные. 
Но если будем расширяться, то 
и наемных работников подклю-
чим, – говорит сельская пред-
принимательница.

Кстати, она супругом открыла 

еще и кондитерский мини-цех, 
где производят выпечку из мо-
лочных продуктов.

Еще одной победительницей 
ОСОП стала Сауле Атабаева. 
Мама четырех дочерей (млад-
шей из которых два, а старшей 
– 12 лет) обучилась основам 
предпринимательства по про-
грамме «Бастау бизнес». За-
щитив свой проект, получила 
грант. Теперь в двух теплицах 
она выращивает огурцы, поми-
доры и зелень. 

– Овощи продаем свежими 
или в консервированном виде. 
Надеюсь, что участие в проек-
те «Одно село – один продукт» 
поможет расширить сбыт. Уже 
сейчас задумываюсь о покупке 
еще одной теплицы и дополни-
тельном ассортименте, – гово-
рит С. Атабаева.

Стоит отметить, что идея 
ОСОП привнесена из Японии. 
Программа является одним 
из направлений инструмента 
«Мен кəсіпкер», реализуемого 
в рамках Национального про-
екта по развитию предприни-
мательства. В ОСОП участвуют 
умельцы, которые могут произ-
водить что-то своими руками 
из местного сырья. Цель этого 
проекта – раскрыть потенциал 
сельского предприниматель-
ства, чтобы дело приносило 
стабильный доход.

Светлана СБРОДОВА

На энергоисточниках 
региона продолжаются 
ремонтные работы в 
рамках подготовки к 
отопительному сезону. На 
сегодняшний день на семи 
ТЭЦ и ГРЭС от намеченного 
объема выполнено 35,5% 
на котлах и 48,3% – на 
турбинах.

По словам руководителя управ-
ления энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Карагандинской области Ербола 
Толеуова, хуже всего обстоят дела 
в Темиртау.

– На ТЭЦ-2 АО «АрселорМит-
тал Темиртау» отмечается отста-
вание по капитальному ремонту 
котла № 4 и текущему ремонту 
турбины № 2, – уточнил он. – До 
начала отопительного сезона все 
работы должны быть завершены. 
В зиму планируется войти с ше-
стью котлами и четырьмя турби-
нами. Этот вопрос находится на 
контроле главы региона. Жители 
Темиртау будут обеспечены те-
плом. С прошлого года в городе 

ведется масштабная работа по 
ремонту более 11 километров ма-
гистральных сетей. В этом сезоне 
реализуются шесть проектов. Из 
бюджета выделено свыше 5 мил-
лиардов тенге. 

Между тем, отметил Е. Толеу-
ов, значительное отставание по 
графику зафиксировано и в ТОО 
«ГРЭС Топар» – ТОО «Kazakhmys 
Energy». Там вовремя не начали 
проводить текущий ремонт четы-
рех котлов и трех турбин. Также 
отстали от графика и с капиталь-
ным ремонтом турбины № 6. 

– Мы не можем их прове-
рять, так как эти предприятия 
– частные, – сказал руководи-
тель управления энергетики и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. – Такое право есть у 
Комитета атомного и энерге-
тического надзора и контро-
ля Министерства энергетики. 
Он контролирует и выставляет 
свои предписания. Мы можем 
указывать на нарушения и не-
выполнение определенного 
объема ремонтных работ в не-
обходимый срок.

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

В Сортировке торжественно открыли 
новую мечеть «Камзе ата». 

До этого в поселке железнодорожников Кара-
ганды не было мусульманского храма. Мечеть, ко-
торую воздвиг общественный деятель, обладатель 
орденов «Парасат» и «Құрмет» Канат Оскенов в 
честь своего отца Камзе Жарасулы, стала значи-
мым даром как для жителей Сортировки, так и для 
всех мусульман региона. Как подчеркнул на цере-
монии открытия главный имам Темиртау Жанбо-
лат Кошкелдi, строительство духовного объекта – 
не только акт материального труда, но и духовное 
усилие, ведь, как утверждал пророк Мухаммед в 
одном из хадисов: «Тому, кто построит мечеть, 
Аллах построит дом в раю».

Мечеть «Камзе ата» станет не просто местом 
для молитв и притяжения мусульман. Здесь мо-
лодожены смогут вступать в брак через обряд 
«неке қию», также будут проводиться поминки 
и «садақа» – большие обеды и ужины. Имеют-
ся комнаты для омовения и ритуала погребения 
умерших. Также священнослужители намере-
ны собирать и оказывать помощь семьям нуж-
дающихся.

– Все в здании сделано вручную, были привезе-
ны специальные природные камни из Дагестана, 
над оформлением фасадов и залов работали 40 
художников. На украшение ушло 2,5 килограмма 

золота, – поделился построивший мечеть на свои 
средства предприниматель Канат Оскенов.

Впечатляет архитектурное великолепие мечети 
– высокий минарет, купол и изысканные детали 
фасада, а также внутреннее убранство. 

– В настоящее время наша страна, наш народ, 
особенно молодежь, обращаются к вере, читают 
намаз и пятничные молитвы. Поэтому такие ду-
ховные объекты очень важны для жителей регио-
на, – считает главный имам Карагандинской обла-
сти Естай Əбдіғали.

Фото автора

АКТУАЛЬНО ОБЩЕСТВО

Кто отстает от графика? Духовный дом

Чистота процесса
Проект ОСОП помогает раскрыть потенциал сельского предпринимательства

Ставка — 
выше

Казахстанским студентам, 
магистрантам и докторантам 
с 1 сентября повысят 
стипендии.

Во исполнение поручения Гла-
вы государства Касым-Жомарта 
Токаева размер ежемесячных го-
сударственных стипендий сту-
дентам бакалавриата увеличат на 
20%, обучающимся в рамках маги-
стратуры-докторантуры – на 15%, 
студентам ТиПО – на 50%. Соот-
ветствующее постановление Пра-
вительства подписал Премьер-Ми-
нистр РК Алихан Смаилов.

Документом устанавливаются сле-
дующие размеры стипендий: доктор-
антам (в том числе по направлению 
подготовки «Здравоохранение») – 
217 500 тенге; врачам-резидентам и 
магистрантам по направлению под-
готовки «Здравоохранение» – 111 
579 тенге; магистрантам – 97 024 
тенге; интернам – 75 890 тенге.

Стипендии студентов, обучаю-
щихся по педагогическим направле-
ниям подготовки и по направлению 
подготовки «Здравоохранение» в 
организациях образования, реали-
зующих образовательные програм-
мы высшего образования, составят 
67 200 тенге; студентов, обучаю-
щихся в организациях образова-
ния, реализующих образовательные 
программы высшего образования, 
за исключением студентов, обуча-
ющихся по педагогическим направ-
лениям подготовки и направлению 
«Здравоохранение» – 41 898 тенге; 
студентов, обучающихся в органи-
зациях образования, реализующих 
образовательные программы тех-
нического и профессионального 
образования по рабочим квалифи-
кациям, – 32 681 тенге; студентов, 
обучающихся в организациях об-
разования, реализующих образова-
тельные программы технического и 
профессионального (предусматри-
вающие подготовку специалистов 
среднего звена), послесреднего об-
разования – 31 422 тенге.

Постановление вводится в дей-
ствие с 1 сентября 2023 года.

Вместе с тем в рамках реализации 
Послания Главы государства со сле-
дующего месяца заработная плата 
педагогов дошкольного воспитания 
и обучения будет повышена на 30%.

Соб. инф.

НА ДАННЫЙ МОМЕНТ В 
МИНИ-ФЕРМЕ БОТАГОЗ 10 
ДОЙНЫХ КОРОВ. ИЗ МОЛОКА 
ПРОИЗВОДЯТ МАСЛО, 
СГУЩЕНКУ, СЫР, ТВОРОГ, 
СЛИВКИ, КЕФИР, СМЕТАНУ, 
КУРТ, ЙОГУРТ. 

– ОВОЩИ ПРОДАЕМ СВЕЖИМИ 
ИЛИ В КОНСЕРВИРОВАННОМ 
ВИДЕ. УЖЕ СЕЙЧАС ЗАДУМЫВАЮСЬ 
О ПОКУПКЕ ЕЩЕ ОДНОЙ 
ТЕПЛИЦЫ И ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ 
АССОРТИМЕНТЕ, – ГОВОРИТ САУЛЕ.
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В Карагандинской области, 
конечно, множество хозяйств, 
выращивающих овощи. Капу-
ста, свекла, баклажаны, поми-
доры, огурцы, картофель – этим 
сегодня никого не удивишь. А 
вот собственная бахча в наших 
краях – редкость. И Василий Ли 
один из тех, кто выращивает в 
наших климатических условиях 
арбузы да дыни, причем весьма 
успешно.

Он наш земляк, родился и вы-
рос в Шетском районе Караган-
динской области. Сегодня – пен-
сионер, а когда-то был геологом. 
В выбранной профессии не разо-
чаровался, но устал от нехватки 
денег, особенно в сложные 90-е. 
Тогда и задумал поменять сферу 
деятельности на ту, что будет при-
носить больший доход. В то вре-
мя его знакомые занимались реа-
лизацией репчатого лука в других 
регионах нашей страны. Предло-
жили попробовать и Василию. С 
этого все и началось.

Новоявленный предпринима-
тель работал в Актобе, Жамбыле. 
Первый опыт по выращиванию 
бахчевых культур получил на юге 
страны. А четыре года назад на-
чал развивать свое собственное 
фермерское хозяйство на малой 
родине – открыл ИП и принялся 
вместе с супругой и двумя наем-
ными рабочими осваивать три 
гектара земли под Ботакарой, ко-
торые находятся в долгосрочной 
аренде.

– Начинали с огурцов. Посте-
пенно стали выращивать и другие 
культуры овощей. Те, что больше 
пользуются спросом. Сейчас у 
нас есть все основные. Покупа-
тели в большинстве своем мест-

ные, сами к нам приезжают. Есть 
оптовики из Баянаула и Карка-
ралинска. Излишки отправляем 
на рынок и участвуем в осенних 
сельскохозяйственных ярмарках. 
Цены держим чуть ниже рыноч-
ных, – делится В. Ли.

А три года назад он решил по-
ставить эксперимент – вырастить 
на своих полях арбузы. Говорит, 
что для этого выделил одну гряд-
ку длиной всего 40 метров. Мол, 
пойдет-не пойдет... Ведь вырас-
тить в нашем климате бахчевую 
культуру непросто, шутка ли – 
почти 50-я северная широта. А 
они «пошли». Да так, что сегодня 
площадь посадки полосатых кра-
савцев увеличилась до 15 соток. 
Кроме того, их соседями стали 
ароматные дыни.

– Имеется более полутора ты-
сяч сортов арбузов. У каждого 
свои характеристики. Я в своем 
выборе ориентировался на сроки 
вызревания, величину плода и со-

противляемость болезням. Тща-
тельно все изучив, остановился 
на голландском сорте. А дыня у 
меня – «испанка». Это наиболее 
живучие сорта бахчевых, подхо-
дящие для нашего региона, – объ-
ясняет фермер.

Хоть и кажется, что полосатая 
ягода Караганды – плод диковин-
ный, но капризным его не назо-

вешь: прополоть пару раз да по-
ливать один раз в пять дней. Куда 
больше внимания к себе требуют 
огурцы с капустой. Хотя к поливу 
бахчевые очень требовательны, 
здесь нужна золотая середина: 
перельешь – растения могут забо-
леть и погибнуть, а не дольешь – 
плоды вырастут мелкие. Но всех 
«подопечных» Василия объеди-
няет то, что выращивать их сра-
зу семенами в открытом грунте 
нельзя. Погодные условия не по-
зволяют. Все высаживают расса-
дой. Сначала в теплице, а затем 
уж на поля.

– Что касается полива, то у 
меня капельное орошение. Прин-

цип таков: 4-5 литров воды под 
корень. Остальными секретами 
не поделюсь, зачем мне конку-
ренты! – смеется наш собеседник.

Основная работа Василия с су-
пругой начинается в первой по-
ловине апреля: сеют семена на 
рассаду, в мае высаживают ее, 
мульчируют, укрывают – в об-
щем, работа кипит. Затем насту-
пает более или менее спокойная 
пора – полив да прополка. Потом 
до сентября идет сбор урожая, 
после убирается мульча с меж-

дурядий, поля перепахиваются – 
так заканчивается сезон. В этом, 
к слову, чета Ли рассчитывает со-
брать не менее трех тонн урожая 
сладкой ягоды.

Пока мы разговаривали с бах-
чеводом, на горизонте появился 
стремительно приближающийся 
автомобиль. Это покупатели из 
числа местных жителей. Целая 
семья – мама, папа и дети. Пока 
ребятня отправилась со знанием 
дела и максимально серьезным 
видом хлопать по арбузам, выи-
скивая самые спелые, мы узнали 
от их родителей, что они клиенты 
Василия не первый год.

– Раньше мы покупали у него 
помидоры с баклажанами для 
закруток на зиму. Все вкусное, 
добротное, без химии. А теперь 
приезжаем и за арбузами, дети их 
обожают. Да что там дети, мы и 
сами. Ведь, попробовав полоса-
тые плоды Василия один раз, этот 
вкус забыть уже невозможно. На-
столько они сладкие, ароматные, 
сахарные. Привозные с ними ни-
когда не сравнятся, – заверил нас 
глава семейства.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО
Бухар-Жырауский район

Полосатое дело
Сладкие арбузы и дыни растут и в Центральном Казахстане

Наталья ФОМИНА

Многие считали, что в 
нашем степном регионе 
из-за климата нелегко 
содержать огороды 
– то будущий урожай 
гибнет от запоздалых 
заморозков в начале 
лета, то градом неокрепшие кустики побьет, то солнце 
испепеляет, то дожди семена вымывают... Но со всеми этими 
природными катаклизмами ловко и умело справляется 
фермер Василий Ли, хозяйство которого раскинулось на 
полях недалеко от поселка Ботакара.

Светлана СБРОДОВА

Жители частного сектора 
Караганды жалуются на 
то, что они уже устали 
выцеживать по капле воду. 
Особенно тяжело в жаркие 
дни. Напор очень слабый 
или его вовсе нет. По словам 
руководителя управления 
энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства 
Ербола Толеуова, одна 
из причин – аварийный 
водопровод и устаревшее 
оборудование на насосных. 

Чтобы решить проблему в регионе, 
в этом году на восстановление сетей 
и магистральных трубопроводов из 
бюджета выделено около 21 миллиар-
да тенге. 

– В Карагандинской области по раз-
ным программам прошло финансиро-
вание на ремонтные работы, – сказал 
он во время брифинга на площадке 
РСК. – Эта проблема не только у нас, 
в целом по стране такая ситуация. 
Эксплуатационный срок трубопрово-

дов уже вышел. Вы знаете, что в горо-
дах износ сетей очень высокий. Этот 
вопрос находится на особом контроле 
у Правительства.

Ербол Толеуов отметил, что часто 
поступают жалобы от карагандинцев 
по поводу нехватки воды. Особенно 
острый недостаток испытывает та 
часть, которая проживает в частном 
секторе. 

– В целом проблема в системе во-
доснабжения, – уточнил руководи-
тель управления энергетики и ЖКХ. 
– По объему воды у нас все в поряд-
ке. Единственное, недостаточное 

давление. Но это из-за устаревшего 
оборудования на насосных станци-
ях. Особенно критическая ситуация 
возникает летом, когда начинается 
поливной период на приусадебных 
участках. Мы держим эту ситуацию 
на контроле. В частности, у ТОО «Қа-
рағанды Су» есть большая инвест-
программа по ремонту водопрово-
дных сетей. Вкладываются серьезные 
средства. Сразу все отремонтировать 
невозможно. Слишком большая на-
грузка на бюджет. Выделяются сред-
ства, чтобы заменить наиболее ава-
рийные участки.

– НАЧИНАЛИ С ОГУРЦОВ. 
ПОСТЕПЕННО СТАЛИ 
ВЫРАЩИВАТЬ И ДРУГИЕ 
КУЛЬТУРЫ ОВОЩЕЙ. 
ТЕ, ЧТО БОЛЬШЕ 
ПОЛЬЗУЮТСЯ СПРОСОМ. 
СЕЙЧАС У НАС ЕСТЬ ВСЕ 
ОСНОВНЫЕ.

– К ПОЛИВУ БАХЧЕВЫЕ ОЧЕНЬ ТРЕБОВАТЕЛЬНЫ, 
ЗДЕСЬ НУЖНА ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА: ПЕРЕЛЬЕШЬ – 
РАСТЕНИЯ МОГУТ ЗАБОЛЕТЬ И ПОГИБНУТЬ, 
А НЕ ДОЛЬЕШЬ – ПЛОДЫ ВЫРАСТУТ МЕЛКИЕ.

Сети уже не те

Ф
от
о 

fr
ee

pi
k.

co
m

Светлана СВЕТЛОВА

С приходом осени 
владельцы кошек 
и собак начнут 
регистрировать 
их в единой 
информационной 
системе «TANBA». 
Способы 
идентификации 
советуют выбирать 
наиболее актуальные 
и безопасные – чип, 
бирку или тату. 

Как отметил руководи-
тель управления ветери-
нарии Кайрбек Турсынбе-
ков, выступая на площадке 
«Senim109» в Instagram, учет 
домашних животных для 
владельцев является обяза-
тельным. Вступил в силу 
Закон РК «Об ответственном 
обращении с животными».

– Хочу сразу предупредить 
тех карагандинцев, у кого 
дома живут кошки или соба-
ки, что после того как норма 
учета станет обязательной, 

никто карать за игнориро-
вание законодательства не 
будет, – сказал он. – Но это 
пока. Участковые не будут 
ходить по домам. Однако 
если чей-то питомец, гуляя 
за пределами квартиры или 
дома, на кого-то нападет и по-
кусает, то тогда этим случаем 
будет заниматься полиция. 
Владельца привлекут к ад-

министративной ответствен-
ности. Кроме того, проверят 
идентификацию животного 
в единой базе данных. Если 
его там не будет, то тогда вы-
пишут штраф.

Согласно статье 407-2 Ко-
декса РК «Об администра-
тивных правонарушениях», 
он составляет 10 МРП, или 
34500 тенге.

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Внеси питомца 
в базу

ПОПРОБОВАВ ПОЛОСАТЫЕ ПЛОДЫ 
ВАСИЛИЯ ОДИН РАЗ, ЭТОТ ВКУС 
ЗАБЫТЬ УЖЕ НЕВОЗМОЖНО. 
НАСТОЛЬКО ОНИ СЛАДКИЕ, 
АРОМАТНЫЕ, САХАРНЫЕ.
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Наталья ФОМИНА

История основания 
Карагандинского зоопарка 
тесно переплетается с 
историей самого города. 
Как известно, этот статус 
Караганде присвоили 
в 1934 году, а совсем 
скоро, в 1938-м, появился 
зоопарк. До этого жители 
и гости шахтерского края 
могли увидеть животных 
лишь на представлениях 
гастролирующих цирков и 
в передвижных зверинцах. 
Собственно, именно 
цирковая труппа и стали 
основоположниками 
сегодняшнего 
современного зоопарка в 
областном центре.

Цирк уехал, животные 
остались

85 лет назад в Караганду при-
был московский цирк. Располо-
жился он в Старом городе, на тер-
ритории тогдашнего колхозного 
рынка. С собой он привез разных 
животных, которых показывали 
посетителям за деньги. Там были 
тигры, львы, жираф, зебра и мно-
го экзотических птиц. Караган-
динцы толпами шли посмотреть 
на доселе невиданных зверюшек, 
что принесло заезжим артистам 
немалый доход. Именно поэтому 
они не торопились с отъездом, но 
не учли одного – резко континен-
тального климата нашего регио-
на. Проще говоря, не заметили, 
как нагрянули холода – наступила 
осень.

Клетки, в которых содержались 
животные, были абсолютно не 
предназначены для низких тем-
ператур. Они стали замерзать. 
Увезти их в такую погоду тоже 

было не в чем. Тогда гастролеры 
были вынуждены обратиться за 
помощью к местным властям, по-
просили выделить теплые бара-
ки для животных. Власти пошли 
навстречу, дали помещения, так 
и зародился Карагандинский зо-
ологический парк. Сегодня он 
имеет статус государственного. 
К сведению, по всей стране таких 
только три – у нас, в Алматы и 
Шымкенте.

На его долю выпало много ис-
пытаний: он несколько раз горел, 
переезжал в район Михайловки и 
только потом оказался на том ме-
сте, где находится по сей день. В 
2012 году, кстати, Карагандинско-
му зоопарку был присвоен ста-
тус особо охраняемой природной 
зоны местного значения. В 70-х 
годах он обрел всесоюзную из-
вестность благодаря своему оби-
тателю – говорящему индийскому 

слону по кличке Батыр. Млекопи-
тающее, конечно, не говорило в 
полном понимании этого слова, но 
имело способности к звуковой ми-
микрии. То есть могло подражать 
различным звукам – человеческой 
речи, лаю собак и т.д. Сегодня со-
трудники зоопарка предполагают, 
что этому слона обучил человек, 
который за ним тогда ухаживал. 
Так или иначе, он вызвал интерес 
у исследователей, о нем писали в 
центральной прессе, показывали 
и рассказывали по телевидению 
и радио. Батыр умер в 1993 году, 
но память о нем жива до сих пор. 
Слона помнят многие карагандин-
цы, которые, будучи детьми, при-
ходили на него посмотреть.

Для людей и для зверей
Сегодня же любимцем посети-

телей стал бегемот по кличке Юд-
жин. Ему 24 года, к нам он попал 
около 20 лет назад. Ранее нахо-
дился в частных руках. Сотрудни-
ки зоопарка признаются, что это 
один из питомцев, наиболее тре-
бующих к себе внимания. У него 
особый рацион питания, а перио-
дически его сажают на диету. Как, 
например, сейчас. Интересно, что 
Юджин просто обожает хлеб. Мо-
жет съедать до 40 булок в день. 
Но сейчас его лишили мучного 
удовольствия ему же во благо.

Требует особого внимания и 
павильон бегемота. Ремонт в нем 
делают по два раза за год, так как 
Юджин одним движением разби-
вает кафель, гнет ограждения и 
так далее – животное большое и 
сильное. Приходится по несколь-
ко раз в неделю вычищать и его 
бассейн – африканское млекопи-
тающее справляет естественную 
нужду по 16 раз в день. Здесь со-
трудники зоологического парка 
сетуют: посетители зачастую не 
понимают, что среда обитания бе-
гемотов – болото, и незаслуженно 
обвиняют их в том, что у Юджина 
в бассейне вода грязная.

Говоря об условиях содержа-
ния питомцев зоопарка в целом, 
можно отметить, что все видно по 
ним самим – ухоженные, упитан-
ные, лощеные. Питание сбалан-

сированное, животные получают 
все необходимые витамины, едят 
овощи и фрукты, а хищникам еже-
дневно скармливают по 100 ки-
лограммов мяса. Неожиданно, но 
сладкой морковке или вкусному 
огурчику травоядные предпочита-
ют кабачки. Это самое популярное 
лакомство, которое можно заво-
зить в зоопарк тоннами, не пропа-
дет. Однако сейчас в этом нет нуж-
ды: совсем недавно на территории 
раскинулся собственный огород с 
теплицей. Теперь овощи для жи-
вотных сотрудники выращивают 
сами вдобавок к привозным.

Это, к слову, не единственное 
новшество. В зоологическом 
парке прошла большая рекон-
струкция. Появились новые зоны 
отдыха с детскими площадками, 
спортивными тренажерами, бе-
седками со скамейками, фотозо-
нами и т.д. Украшением аллеек 
стали малые архитектурные фор-
мы – тигр, медведь и другие. Но 
главным событием последних 
лет стало строительство нового 
здания зоопарка на месте старо-
го, построенного более полувека 
тому назад – в 1968 году. Оно об-
ветшало и в 2016-м обрушилось. 
Это стало большим стрессом для 
его обитателей. Все потому, что 
их вынужденно эвакуировали в 
соседнюю пристройку. В одном 
помещении ютились по соседству 
рыбки, птицы, зебра, бегемот, 
рептилии... Например, если Юд-
жин рыкнет, то птицы замолкали 
от страха, а рыбки прятались в 
глубинах аквариумов. Некомфор-
тно было всем. 

И вот уже совсем скоро, в сен-
тябре, они переедут в новые па-
вильоны. Новоселье совпадет с 
празднованием 85-летнего юби-
лея. В зоопарке планируют мас-
штабно отметить это событие. На 
сегодняшний день здание почти 
готово к сдаче, остались послед-
ние штрихи. Сейчас идет оформ-
ление павильонов. Например, 
стены будущего жилища каймана 
украшают в стиле долины инков. 
Такой дизайн выбрала директор 
зоопарка Гульнара Адамбекова.

– Это для того, чтобы в основ-
ном здании нашего зоологическо-
го парка были не просто скучные 
белые стены, а живой и атмосфер-
ный интерьер. В будущем очень 
хочется, чтобы, помимо каймана, 
у нас поселился нильский кроко-
дил. Открою тайну: скоро в зоо-
парке появятся кенгуру, скаты и 
новые обезьянки. Для последних 
раньше в вольерах были только 
лесенки. Сейчас же все павильоны 
дополнены и другими элементами 
– качелями, гамаками и прочим. 
Скучать приматам отныне не при-
дется, – говорит Г. Адамбекова.

Сердцем нового здания станет 
атриум. На его стенах появятся 
лепнины в форме слона и пан-
ды, столбы украсит стабилизи-
рованный мох, а под потолком 
будут восседать декоративные 
экзотические птицы и рыбы. Он 
вместит в себя более сорока дива-
нов для отдыха посетителей, там 
будут установлены современные 
телевизоры и даже появится бес-
платный Wi-Fi. Здание трехэтаж-

ное: на первом этаже разместят 
черепах и крокодилов, хищников 
и приматов; на втором – аквари-
умы с рыбами и вольеры с пти-
цами; на третьем – выставочный 
и конференц-залы. Для людей с 
ограниченными возможностями 
предусмотрены пандусы и лифт.

Но сюрпризы на этом не закан-
чиваются. Гульнара Адамбекова 
сообщила, что планирует орга-
низовать учебный биологический 
класс для школьников и студен-
тов. Там опытные биологи, на-
учные сотрудники, ветеринары и 
другие специалисты будут прово-
дить для них «живые» уроки.

С заботой о планете
Недавно зоопарк посетил глава 

региона Ермаганбет Булекпаев. 
Осмотрев новое здание, он отме-
тил, что проект реализуется дав-
но. Были моменты, которые пер-
воначально не учли.

– Пришлось корректировать. 
Постарались устранить все не-
дочеты и создать максимально 
благоприятные условия, – сказал 
аким области.

И действительно, строительство 
здания началось в 2018 году. Но 
выяснилось, что при его проекти-
ровании были упущены многие 
моменты. Главные из них – оши-
бочная оценка грунтов, выбор фун-
дамента и несоответствие здания 
нормам содержания животных. 
Элементарно не хватало окон, а 
отсутствие солнечного света па-
губно влияет на многих зверей. 
Например, для обезьян это чрева-
то облысением. В 2020-м проект 
был отправлен на корректировку, 
что заняло очень много времени. 
Строительство возобновили лишь 
в марте нынешнего года. Поэтому 
предстоящее новоселье, которое 
все же состоится, сотрудники зоо-
парка, без преувеличения, называ-
ют долгожданным.

Да, сейчас здесь не хватает ра-
ботников. Многих смущали не-
высокая зарплата, условия тру-
да – тесные контейнеры вместо 
кабинетов, крохотная кухня для 
приготовления еды животным и 
прочее. 

– Но сейчас все изменится, – 
уверена Г. Адамбекова. – В новом 
здании предусмотрены простор-
ные светлые кабинеты, отапли-
ваемые подсобные помещения, а 
новой кухне смогут позавидовать 
именитые рестораны города.

Помимо предстоящего новосе-
лья, с нашим зоопарком в этом 
году произошло еще одно гран-
диозное событие – он вошел в 

состав Евроазиатской регио-
нальной ассоциации зоопарков 
и аквариумов (ЕАРАЗА). Это 
большое достижение, потому 
что на протяжении долгих лет он 
значился лишь кандидатом в его 
члены. В ЕАРАЗА входят десят-
ки стран – Китай, Турция, Герма-
ния, Чехия, Швеция, Беларусь, 
Узбекистан, Таджикистан, Арме-
ния, Израиль, ОАЭ, Индонезия, 
Малайзия, Сингапур и другие. 
Главная задача этой ассоциации 
– сберечь биоразнообразие на-
шей планеты. 

Вообще, в обществе еще много 
споров о том, гуманно ли дер-
жать братьев наших меньших в 
зоосадах. Многие считают, что 
животные в них – узники, вы-
нужденные денно и нощно на-
ходиться в этом плену. Однако 
зоологические парки, помимо 
предоставления возможности 
простому народу увидеть экзо-
тических животных вживую и 
познакомиться с ними поближе, 
несут еще и другие миссии. Ос-
новные – научная работа и сохра-
нение редких исчезающих видов. 
Только в нашем зоопарке содер-
жится более двух тысяч живот-
ных почти двухсот видов, часть 
из которых занесена в Междуна-
родную Красную книгу.

Зоотехник Амин Алин говорит, 
что животные в нашем зоопарке 
находятся в прекрасных услови-
ях. И самый главный показатель 
этого – приплод питомцев.

– Совсем недавно у нас роди-
лись два тигренка, четыре львен-
ка. Даже лебедушка снесла яйцо. 
Медведи впадают в спячку – зна-
чит, набрали достаточно жира на 
зиму. В плохих условиях рожда-
емость нулевая. Такова природа: 
животные ни за что не станут пло-
диться, если не будут сытыми и 
здоровыми, – говорит специалист.

Все сотрудники зоопарка уве-
рены, что эту работу выбирают 
только те, кто душой и сердцем 
болеет за своих подопечных. Тот, 
кто искренне любит животных, 
кому они небезразличны. Иные 
здесь не задерживаются. 

– Глаза гореть должны, пони-
маете? – акцентирует Гульнара 
Адамбекова.

Понимаем. Ведь они горят у нее 
самой, когда она говорит о живот-
ных. Или о том, как мечтает со-
здать в своем зоопарке арктиче-
ский уголок... А это значит, что, 
возможно, когда-нибудь в Кара-
ганде появятся белые медведи и 
северные олени.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

...И хороший приплод
Карагандинский зоопарк отмечает 85-летний юбилей
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В зале собралось множество 
представителей спортивной 
общественности, а также го-
рожан, ценящих их вклад в 
развитие данного дела. Торже-
ственная церемония началась 
с вручения благодарственных 
писем представителям малого 
и среднего бизнеса. На про-
тяжении многих лет наряду 
с местной исполнительной 
властью они поддерживают 
спортсменов. В своем высту-
плении глава города металлур-
гов Ораз Таурбеков отметил, 
что стало доброй традицией 
в День спорта чествовать ве-
теранов, тренеров и наставни-
ков, вручая им премию акима 
Темиртау. 

– Благодаря вашему труду 
флаг нашего независимого Ка-
захстана развивается на самых 
высоких спортивных аренах. 
Хочу пожелать вам и вашим 
близким крепкого здоровья, 

благополучия, новых побед и 
рекордов, – сказал он. 

В этом году спортивными 
школами и клубами города 
на премию было выдвину-
то 23 кандидата. Решением 
комиссии были отобраны 10 
ветеранов спорта, 13 трене-
ров и наставников, а также 
три руководителя спортивных 
организаций. Для тренера по 
греко-римской борьбе Сергея 
Султанбекова это был двойной 
праздник. В этот день он не 
только получил награду, но и 
проводил своего воспитанни-
ка на чемпионат мира. 

– Сегодня мой воспитанник 
Олжас Ергали отправился в 
Иорданию. Мы долго шли к 
этой цели. Я горжусь, что годы 
тренировок дали такой резуль-
тат. Он будет защищать честь 
Казахстана на мировой аре-
не. Также очень приятно, что 
руководство города отмечает 

наш вклад в развитие физиче-
ской культуры и спорта, – от-
метил С. Султанбеков. 

Олжас Ергали, 2003 года 
рождения, на чемпионате мира 
по греко-римской борьбе будет 
выступать в весовой категории 
до 77 кг. Путевку на мировую 
арену спортсмен из Темиртау 
получил в Астане. На между-
народном турнире юноша в 
финале одолел соперника из 
Кыргызстана. Тренер надеет-
ся, что и на этот раз его подо-
печный хорошо выступит. 

Сегодня в спортивную лето-
пись золотыми буквами впи-
саны имена 19 темиртауских 
спортсменов, принимавших 
участие в Олимпийских играх. 
Это воспитанники тяжелой 
атлетики, пулевой стрельбы, 
плавания, гребли, синхрон-
ного плавания, дзюдо, легкой 
атлетики. Самый высокий ре-
зультат показал темиртауский 
тяжелоатлет Юрий Зайцев. 
В 1976 году он взял «золото» 
на XXI летних олимпийских 
играх. В историю темиртау-
ского спорта навсегда вошли 
имена чемпиона Европы по 
плаванию Юрия Киса, чем-
пиона мира по боксу Игоря 
Ружникова. В 2011 году через 
город металлургов был проне-
сен огонь VII зимних Азиат-
ских игр. В 2017-м в доменной 
печи Карагандинского метал-
лургического комбината был 
зажжен огонь зимней Уни-
версиады. Так что Темиртау 
с полным основанием можно 
назвать спортивным городом.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Серик Базылгалович трижды за-
воевывал звание чемпиона Азии. 
Это было на Филиппинах в 1993-м, 
в Индии в 1994-м и Казахстане в 
1995 году. Не считая других побед 
в масштабах республики и бывшего 
Союза. Это в наше время пауэрлиф-
тинг, которым он занимался многие 
годы, стал популярным видом спор-
та. А в те годы, на которые пришлась 
юность С. Кужахметова и его друзей, 
увлекшихся тяжелой атлетикой, они 
могли только любоваться случайно 
попавшими в их руки фотографиями 
спортсменов-пауэрлифтингистов с 
неправдоподобными горами мышц 
из зарубежных журналов. 

Зародившись за океаном несколько 
десятилетий назад, этот вид спорта 
далеко не сразу пришелся ко двору в 
нашей стране. Долгие годы давала о 
себе знать идеологическая подопле-
ка, непримиримое противоборство 
между «загнивающим» Западом и 
странами социалистического лагеря. 
Все, что шло оттуда, осуждалось и 
подвергалось жесткой критике. Не 
стал исключением и пауэрлифтинг. 
Если в США уже в середине 60-х го-
дов прошлого века стали регулярно 
проводиться национальные чемпио-

наты, то в Казахстане официальное 
признание этот вид спорта получил 
только в 1985 году. 

Сам нынешний старший препо-
даватель тяжелой атлетикой начал 
заниматься в 1976-м. Решающую 
роль для него в выборе этого вида 
спорта сыграла победа темиртауско-
го тяжелоатлета Юрия Зайцева на 
Олимпийских играх в Монреале в 
том памятном году. 

– Да что я, – смеется Серик Ба-
зылгалович, – половина моих свер-
стников в моем родном Темиртау 
пошли заниматься в секции тяжелой 
атлетики. Настолько заразительным 
оказался пример нашего прослав-
ленного земляка.

Для кого-то увлечение оказалось 
кратковременным. Все-таки далеко 
не каждый способен вынести изну-
рительные тренировки. А потом еще 
совмещая их с работой на производ-
стве. Но воли и упорства Серику 
было не занимать. 

Благодаря характеру и постоян-
ным тренировкам уже в 1979 году в 
Алма-Ате он сумел выполнить нор-
матив мастера спорта СССР по тя-
желой атлетике. А за время службы 
в армии с 1981-го по 1983 год сумел 

стать двукратным чемпионом Воо-
руженных сил СССР, двукратным 
чемпионом сухопутных войск СССР. 

Примерно в это время начинается 
развитие пауэрлифтинга в Казахста-
не. На первых областных соревнова-
ниях в 1985 году по этому виду спор-
та Серик Кужахметов становится 
чемпионом нашей области. Вплоть 
до 1990-го он являлся членом сбор-
ной Казахстана по тяжелой атлетике, 
до развала Союза принимал участие 
в чемпионатах СССР. 

Успешно участвовал Серик Базыл-
галович в чемпионатах мира, прохо-
дивших в Англии, Швеции, ЮАР, 
Финляндии, Австрии, Чехии, Укра-
ине, Италии, Японии.

По завершении карьеры в спор-
те Серик Кужахметов в 2001-2006 
годах продолжил работу государ-
ственным тренером, затем старшим 
тренером РК по пауэрлифтингу. За 
время работы на этих должностях 
он не переставал работать на кафе-
дре физического воспитания в «по-
литехе». Он – заслуженный тренер 
РК по пауэрлифтингу, мастер спорта 
СССР, мастер спорта международ-
ного класса. И по-прежнему отдает 
все свои силы, знания и умения вос-
питанию и обучению студентов уни-
верситета. 

Валерий КИМ

В это воскресенье свой 
профессиональный праздник 
отметят те, кто не представляет 
свою жизнь без проверки на силу 
и выносливость, стремления к 
победе. 

Одна из таких – жительница Балхаша 
Ольга Емельянова. Женщина уже около 
20 лет занимается настольным теннисом 
и семь лет ведет секцию в спортивном 
клубе «Балхаш».

– Спортом занимаюсь с детства, с 1 
класса. Ходила на легкую атлетику, по-
сле – гребля на байдарках и каноэ. Имею 
звание кандидата в мастера спорта, – го-
ворит Ольга Алексеевна.

Тогда молодая спортсменка, комсомол-
ка и просто красавица и решила связать 
свою жизнь с этой сферой. Выучилась 
в Балхашском педагогическом училище 
по специальности «Учитель физической 
культуры и спорта». Год работала по ней, 
после ушла трудиться на градообразую-
щее предприятие. Через несколько лет 
решила сменить стезю и вернуться к 
знакомому занятию. Женщина стала тре-
нером-спасателем в городском бассейне. 
В это же время она и открыла для себя 
пинг-понг.

– В настольный теннис пришла в 33 
года. Сначала занималась как любитель. 
А потом мне предложили открыть сек-
цию для детей. Тогда в городе этот вид 
спорта был неразвит, и я с радостью со-
гласилась. Настольный теннис мне очень 
нравится, потому что работают все груп-
пы мышц, – рассказывает она.

О. Емельянова – участник и призер 

различных соревнований, чемпион Ре-
спублики Казахстан по настольному тен-
нису среди ветеранов, тренер и препода-
ватель.

– Участвовала в областной женской 
спартакиаде, в которой заняла второе 
место. В прошлом году на спартакиаде 
«Арай» наша команда заняла 1 место 
по области. Это высокий результат. Мы 

всегда были призерами, а победителями 
стали впервые. В этом году в составе 
сборной снова едем на эти соревнования 
выступать за честь города, – говорит тен-
нисистка.

Хорошие результаты показывают и 
воспитанники Ольги Емельяновой. Под 
ее опекой сейчас больше 30 детей в воз-
расте от 5 до 18 лет. И скоро их ряды 

пополнятся. С начала учебного года в 
секцию станут набирать всех желающих. 
Обучать азам теннисного спорта их будут 
в игровой форме.

– В прошлом году с воспитанниками 
ездили на областной турнир и заняли 
второе место. После нас пригласили на 
чемпионат Казахстана среди школьни-
ков. Там заняли четвертое место. Для нас 
это был хороший результат. Очень много 
детей, подающих надежды. Например, 
Еркеназ Амантай, она занимается вто-
рой год. Была уже на двух чемпионатах 
Казахстана. Среди девочек постарше – 
Гульназ Амантай и Варя Станина, очень 
хорошо отыграли этот год. Мы каждый 
месяц ездим на областные лиги в Кара-
ганду, и девочки уже вышли играть со 
взрослыми, в старшей лиге. Они молод-
цы, стремятся к победе. Будем дальше 
тренироваться, заниматься, надеюсь, 
результаты будут расти, – рассказывает 
тренер.

Сама преподавательница тоже стре-
мится к совершенству. В пример берет 
истории знаменитых теннисистов.

– В мировом настольном теннисе есть 
такие высшие мастера, как Ма Лонг, 
Фан Чжендун, Владимир Самсонов. Это 
спортсмены, у которых нужно учиться, 
приятно смотреть, как они играют, по-
казывают высокий уровень мастерства, 
– говорит она.

Сейчас в Балхаше пинг-понг набира-
ет популярность. Заниматься им хотят и 
дети, и взрослые. Однако для развития 
этого вида спорта в городе не хватает ма-
териальной базы.

– Только на стадионе есть маленький 
зал, где мы занимаемся на двух столах. 
Хотелось бы, чтобы строились спортив-
ные залы, пригласить тренеров, потому 
что профессионалов у нас нет. Зато есть 
хорошие люди – любители, которые за-
нимаются теннисом по 30-40 лет. Выра-
жаю им слова благодарности. Они мне 
очень много дали, – рассказывает Ольга 
Алексеевна.

Ее семья так же, как и она, со спортом 
на «ты». Близкие положительно относят-
ся к работе тренера и поддерживают ее 
во всем. А спортивные навыки помогают 
не только в работе, но и в жизни.

– Все члены моей семьи считают, что я 
занимаюсь своим делом. Не раз спортив-
ные навыки пригодились в жизни. Это и 
упорство, и выносливость, без подготов-
ки, думаю, в некоторых моментах моей 
жизни было бы тяжело, – делится спор-
тсменка.

Когда теннисистка откладывает ракет-
ку, то берет в руки микрофон. В свобод-
ное время Ольга Алексеевна очень любит 
петь. А еще не представляет свою жизнь 
без плавания. Летом почти каждый день 
ходит на озеро, а в холодное время за-
всегдатай городского бассейна.

– В день спорта хотелось бы пожелать 
молодежи следить за своим здоровьем, 
ставить цели и достигать их. Добивать-
ся больших и маленьких побед! – напут-
ствует она.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш 

Путевки 
на мировые арены

Живой учебник

Большие и маленькие победы
Настольным теннисом хотят заниматься и дети, и взрослые

ПОД ОПЕКОЙ ОЛЬГИ 
ЕМЕЛЬЯНОВОЙ СЕЙЧАС БОЛЬШЕ 
30 ДЕТЕЙ В ВОЗРАСТЕ ОТ 5 
ДО 18 ЛЕТ. И СКОРО ИХ РЯДЫ 
ПОПОЛНЯТСЯ.

Старший преподаватель кафедры физического воспитания 
Карагандинского технического университета имени Абылкаса Сагинова 
Серик Кужахметов, посвятивший жизнь спорту и успешно защищавший 
честь страны на престижных международных соревнованиях, – живая 
история и авторитетный наставник для студентов. 

В преддверии Дня спорта во Дворце культуры металлургов чествовали ветеранов, 
тренеров и наставников. За особые заслуги более 20 человек получили премию 
акима Темиртау. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РК ПО ПАУЭРЛИФТИНГУ, 
МАСТЕР СПОРТА СССР, МАСТЕР СПОРТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА ПО-ПРЕЖНЕМУ ОТДАЕТ 
ВСЕ СВОИ СИЛЫ, ЗНАНИЯ И УМЕНИЯ ВОСПИТАНИЮ 
И ОБУЧЕНИЮ СТУДЕНТОВ УНИВЕРСИТЕТА. 

ДЛЯ ТРЕНЕРА ПО ГРЕКО-
РИМСКОЙ БОРЬБЕ 
СЕРГЕЯ СУЛТАНБЕКОВА 
ЭТО БЫЛ ДВОЙНОЙ 
ПРАЗДНИК. В ЭТОТ 
ДЕНЬ ОН НЕ ТОЛЬКО 
ПОЛУЧИЛ НАГРАДУ, НО 
И ПРОВОДИЛ СВОЕГО 
ВОСПИТАННИКА НА 
ЧЕМПИОНАТ МИРА. 
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После смерти Недошковской Ольги Владимировны, умершей 
14.03.2023 (четырнадцатого марта две тысячи двадцать третьего) 
года, открыто наследственное дело. Всем заинтересованным ли-
цам обращаться к нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по 
адресу: Карагандинская область, г. Караганда, проспект Бухар-жы-
рау, дом №68, входная группа обменный пункт «Валюта мiх», на-
против Bereke Bank. Тел.: 8 7016694702.           № 492

92

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информати-

ка), «HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, стати-
стика и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторанту-
ра), «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное 
управление» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государ-
ственный аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление 
проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Ту-
ризм», «Ресторанное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный 
язык). Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 г. выдана Комитетом по 
обеспечению качества в сфере образования и науки Министерства образования 
и науки Республики Казахстан, тел.: 8(7212)35-64-05, https://buketov.edu.kz/, 
priemka@ksu.kz.                    № 409

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 
Редактор сайта – Н.В. Вербовая
Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

Спортсмены 
вдохновляли 
и продолжают 
вдохновлять 
художников сильным 
духом, стальными 
телами, изящной 
пластикой движений, 
готовностью бороться 
и побеждать.

В фондах Карагандинско-
го областного музея изо-
бразительного искусства 
хранятся произведения, на 
которых изображены из-
вестные спортсмены, де-
монстрируются казахские 
национальные состязания. 
Один из самых популярных 
видов спорта в нашей стране 
– это бокс. Недавнее высту-
пление казахстанских ма-
стеров кожаной перчатки на 
чемпионате мира по боксу 
в Узбекистане – тому яркое 
доказательство. Живопис-
ная картина «Серик Конак-
баев с матерью» – это пор-
трет серебряного призера 
Олимпийских игр 1980 года 
в Москве, двукратного чем-
пиона Европы с мамой. Ху-
дожник Токболат Тогысбаев 
написал этот портрет в тех-
нике масляной живописи. 
Это настоящая семейная 
идиллия – автор демонстри-
рует материнскую любовь, 
патриотизм и стремление 
вперед. Знаменитый боксер 
счастлив, что рядом с ним 
дорогой и близкий человек. 
Мама нежно целует чемпио-
на: она вырастила его таким 
сильным и мужественным. 
В свою очередь чемпион 
преподносит ей свой кубок 
победителя. 

Не меньшей популярно-
стью у казахстанцев поль-

зуются национальные виды 
спорта. Настоящая энцикло-
педия традиций и обычаев 
– картина карагандинского 
художника Куата Аскарова 
«Той бастау». Он смотрит 
на традиции, родившиеся в 
недрах кочевой культуры, 
глазами современника. В 
произведении представлены 
такие национальные виды 
спорта, как қазақ қүресі, ау-
дарыспақ, қөкпар, байға.

«Единоборство всадни-
ков» – так называется гра-
фическое произведение 
казахстанского художника 
Ануара Утегенова. Работа 
создана в технике линогра-
вюры. Автор отобразил двух 
джигитов, которые борются 
между собой. Самое главное 
в этой игре – устойчивость в 
седле и навыки управления 
лошадью. Побеждает тот, 

кто свалит противника на 
землю.

Трус не играет в қөкпар, 
потому что этот националь-
ный конный вид спорта 
требует от участников неи-
моверной силы и выносли-
вости. Неудивительно, что 
художники с удовольствием 
пишут картины, посвящен-
ные этой мужественной 
игре. Накал борьбы, острота 
и сиюминутность момента 
представлены в графиче-
ской работе советского ху-
дожника Евгения Сидорки-
на, а также в живописном 
произведении карагандин-
ской художницы Наталии 
Герасимовой. 

Узнаваем и портрет леген-
дарного казахского борца 
Кажымукана Мунайтпасова, 
написанный в пастельной 
технике. Художнику Толеу-

гали Кенесбаеву удалось пе-
редать всю мощь и энергию 
этого легендарного человека. 
Лицо казахского палуана со-
средоточено и напряжено, он 
одет в борцовский халат. На 
заднем плане картины – цир-
ковой манеж, где происходит 
схватка двух характеров. В 
начале своей славной био-
графии Кажымукан был цир-
ковым артистом, а впослед-
ствии стал чемпионом мира.

Портрет олимпийского 
чемпиона, штангиста Вик-
тора Мазина написал кара-
гандинский художник Павел 
Андриюк. Горняк из Шах-
тинска изображен в полный 
рост во время тренировки 
в спортивном зале. С помо-
щью карандаша и бумаги 
автор смог отобразить стой-
кий и решительный харак-
тер тяжелоатлета, который 

нацелен на золотую медаль. 
Отдавая дань уважения тре-
нерскому составу, художник 
поместил их в левой части 
картины, тем самым подчер-
кивая их вклад в победу.

Живописное произведе-

ние Алексея Бортникова 
«Дворовый хоккей. Хоккеи-
сты» и графическая работа 
Михаила Райтера «Перед 
стартом» посвящены зим-
ним видам спорта и всем, 
для кого спорт стал смыслом 
жизни и девиз «Быстрее, 

выше, сильнее!» сопрово-
ждает их везде. 

Кайрат БЛЯЛОВ, 
научный сотрудник 

Карагандинского 
областного музея 
изобразительного 

искусства

В командном первенстве без-
оговорочным лидером являют-
ся спортсмены из Павлодарской 
области. На вторую строчку 
вырвались представители Кы-
зылординского региона. Третью 
ступень пьедестала почета заня-
ли карагандинцы.

По словам одного из организа-

торов и участников Жандоса Ах-
метова, за Карагандинскую об-
ласть выступило 30 спортсменов, 
это больше, чем в прошлый раз.

– Нам удалось попасть в 
тройку сильнейших, – отметил 
он. – По сравнению с зимними 
стартами легкоатлеты заметно 
улучшили свой результат, пе-

решагнув с четвертого места на 
третье. Хотелось бы, конечно, 
чтобы и мы могли задавать тон 
турниру. Необходимо подтянуть 
такие дисциплины, как метание 
копья, диска. Зато мы сильны 
в беговых видах программы и 
прыжках. Главное – желание 
тренироваться, достойно конку-
рировать и побеждать! 

Стоит отметить, что этот 
старт был контрольным перед 
предстоящим чемпионатом 
Азии в категории мастерс. Он 
намечен на ноябрь и состоится 
на Филиппинах.

Эстафетную палочку 
с большой историей 
представили в 
Темиртауском историко-
краеведческом музее. 
Открытие экспозиции 
приурочили к Дню спорта.

Атрибут легкоатлетических 
эстафет выкрашен в желтый и 
красный цвета и имеет надпись, 
посвященную 60-летию основа-
ния СССР. Использовали его во 
время первого пробега-эстафе-
ты городского клуба любителей 
бега «Меридиан». Он был ос-
нован в 1982 году. Его первыми 
членами стали работники пас-
сажирского автотранспортного 
предприятия и их семьи. Вслед 
за ними подключились меди-
цинские работники и местные 
спортсмены.

– На их счету более 40 пробе-
гов, в том числе несколько сверх-
марафонов. В 1983 году бегуны 
преодолели дистанцию длиной 
1260 км Темиртау – Алма-Ата. А 
в 1985-м – Темиртау – Павлодар – 
Семипалатинск – Талды-Курган – 
Алма-Ата», протяженностью уже 
2200 км, – рассказывает заведую-
щая отделом фонда Темиртауско-

го историко-краеведческого музея 
Айжан Дюсенбаева.

Самым большим достижением 
клуба «Меридиан» стало участие 
во Всесоюзном научно-спортив-
ном сверхмарафоне «Памир-89» по 
маршруту Хорог – Мургаб – аль-
пийский лагерь «Пик Ленина» – 
Ош общей протяженностью 844 км. 

Аналогов такому пробегу в мире не 
было. На протяжении всего пути бе-
гунов сопровождала эстафетная па-
лочка. Долгое время она хранилась 
в фондах музея. Сегодня все жела-
ющие могут посмотреть на нее и 
узнать, какую историю она хранит.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Галерея чемпионов

КЕНЕСБАЕВ Т.А. «ПОРТРЕТ КАЖЫМУКАНА».

ТОГЫСБАЕВ Т.Т. 
«СЕРИК КОНАКБАЕВ С МАТЕРЬЮ».

АНДРИЮК П.С. 
«ВИКТОР МАЗИН».

УТЕГЕНОВ А. «ЕДИНОБОРСТВО ВСАДНИКОВ».

Настоящая выручалочкаСПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Лучше метать копья

Светлана СБРОДОВА

В областном центре завершился чемпионат РК по легкой 
атлетике среди ветеранов. В турнире участвовало свыше 
200 спортсменов из разных городов страны, а также 
стран ближнего и дальнего зарубежья.


